

# Saumur. L'Ehpad à domicile, un dispositif innovant

Le Courrier de l'Ouest Fabienne TRÉLAT Publié le 05/10/2022 à 07h00

Depuis deux ans, le Saumurois expérimente un dispositif de vie à domicile pour les personnes âgées en perte d'autonomie. Vyv@dos (Vivre à domicile en Saumurois) gère les urgences en s'adaptant à chaque situation.

Quand la situation bascule soudainement, qu'une personne âgée et ses proches se retrouvent en difficulté, la structure Vyv@dos trouve des solutions pour un maintien ou un retour à domicile accompagné de soins et services à la carte.

Le Saumurois est avant-gardiste sur l'Ehpad à domicile. Depuis 2020, la structure Vivre à domicile en Saumurois, ou [Vyv@dos](#), propose à des personnes en perte d'autonomie sévère, un soutien très renforcé. Objectif : maintenir ou assurer le retour à domicile.

Nous sommes en quelque sorte les urgences de l'autonomie. Il ne s'agit pas de concurrencer les services existants. On s'occupe plus particulièrement du suivi de certaines situations délicates », introduit Antoine Masson, directeur général d'Anjou Accompagnement. Cette structure assure à la fois des soins infirmiers et des aides à domicile. C'est aussi le cas de Vyv3. Ensemble, elles ont répondu, en 2019, à un appel à manifestation d'intérêt lancé par l'Agence régionale de santé (ARS).

Très intéressé par le dossier, le Centre communal d'action sociale (CCAS) de la Ville de Saumur les a rejointes, suivi par trois acteurs clés : le centre hospitalier de Saumur, la coordination autonomie et l'EHPAD Jeanne-Delanoue. Enfin, se sont associés au projet des partenaires médico-sociaux (infirmiers, médecins...).

## Une expérimentation réussie

Sous le nouveau sigle Vyv@dos, une équipe motivée s'est lancée dans l'expérimentation en janvier 2020. Rapidement, la situation difficile de sept personnes était prise en charge. En juin 2021, soixante-neuf personnes bénéficiaient d'une solution adaptée dans le territoire Saumurois.

Antoine Masson a pris les manettes du comité de pilotage des partenaires. Du côté opérationnel, il a trouvé en Cathia Lebeau, une coordinatrice très appréciée. Pilote du comité technique, elle a rendu possible d'efficaces prises en charge lors de ruptures brutales de parcours de vie. Il a fallu s'adapter, proposer, rassurer et trouver les meilleures solutions d'accompagnement médical et de services à domicile pour des personnes âgées en difficulté. L'accompagnement intègre le soutien psychologique à des proches souvent désemparés par la situation nouvelle. Facilitatrice, Cathia Lebeau coordonnait et expliquait si besoin aux professionnels l'intérêt de telle ou telle démarche.



Jeudi 29 septembre 2022, une journée d'échanges et de bilan sur l'expérimentation de Vyv@dos s'est déroulée à Saumur. | CO

## Montée en puissance à venir

Deux ans et demi plus tard, l'heure du bilan a sonné. Il a pris la forme d'une journée d'ateliers pluridisciplinaires, organisée jeudi 29 septembre à l'hôtel de ville. Les Saumurois y accueillaient aussi des collègues du Grand-Ouest venus de Pornic, La Roche-sur-Yon etc. Les retours d'expériences, les suggestions et demandes ont nourri des échanges fructueux.

On est parti du terrain pour essayer de formaliser les savoir-faire acquis collectivement », détaille Antoine Masson. De l'expérimentation sont tirés des protocoles qui garantissent un travail dans la durée. Le processus reste souple tout en donnant de bons repères.

Les collègues des départements voisins ont salué cette force d'équipe et une volonté politique au sens large mais forte qui appuie ce projet. Dans la journée, le maire Jackie Goulet avait dit sa satisfaction et annoncé sa volonté de monter une organisation plus conséquente.

Dernière information : le Saumurois, à travers Vyv@dos, a candidaté au niveau départemental en déposant un dossier sur le projet de Centre de ressources territorial pour personnes âgées. Dans les prochaines années, huit à neuf de ces centres équiperont progressivement le Maine-et-Loire.

Contact au 02 41 66 27 66 et [vyv@dos.com](mailto:vyv@dos.com)